

V

ANEXOS

Enlaces de interés sobre *Dorsal*.

Web de la revista: <http://www.revistas.cenalt.es/index.php/dorsal>

Información de la Red Iberoamericana Foucault:

La red iberoamericana Foucault reúne investigadores de diversos países y tiene como objetivo difundir y promover las propuestas teóricas y los estudios que han surgido a partir de los trabajos de M. Foucault. La red nace el año 2015 en el proceso de preparación del III Congreso Internacional “La actualidad de Michel Foucault” celebrado en Madrid y coorganizado por el Departamento de Historia de la Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid y el Departamento de Filosofía de la Universidad de Zaragoza.

Toda la información acerca de cómo hacerse miembro de la Red aquí:
<http://iberofoucault.org/>



CALL FOR PAPERS

Dorsal. Revista de Estudios Foucaultianos, 15, diciembre de 2023

“Foucault y la Roma clásica”

Para hacer referencia al itinerario intelectual de Michel Foucault de los cuatro últimos años de su vida (1980-1984) se ha vuelto recurrente servirse de un conjunto de expresiones, devenidas tópicos, que por lo general procuran dar cuenta de un presunto cambio de orientación en su quehacer filosófico, el surgimiento de una nueva inquietud fundamental que vendría a tomar un papel protagónico o el desplazamiento de sus análisis hacia un contexto histórico apenas abordado por él previamente, y es así que escuchamos hablar de “el último Foucault”, “el viraje ético” y “la vuelta a los griegos”. De estos tópicos quizás el menos problemático, el que menos se prestaría a la polémica y a la exigencia de matizaciones sea el último; en efecto, es un hecho que junto al alba de los ochenta Foucault comienza a presentar, a través de cursos, conferencias, entrevistas y libros, los resultados de una investigación que, después de varios años dedicados a la Modernidad, vemos ceñirse cada vez más a la Antigüedad. Es en este sentido que es lícito hablar de una “vuelta a los griegos”, de un *volverse* al mundo clásico, en tanto que se da un giro de la atención, pero también y sobre todo porque se consume el regreso a lo que podría considerarse un inicio dejado en suspenso por casi una década, a ese territorio helénico al que Foucault nos traslada en el que será su primer curso en el Collège de France, *Lecciones sobre la voluntad de saber* (1970-71).

Pero incluso esta expresión no está exenta de objeciones, y entre estas hay una que nos incumbe directamente: la así llamada “vuelta a los griegos” es también, y no en menor medida, una *vuelta a los romanos*. Una rápida revisión de los tomos segundo y tercero de *Historia de la sexualidad* (1984) sería suficiente para percatarse de que, por ejemplo, el estudio que en ellos se lleva a cabo de algunos movimientos filosóficos originados en la Hélade son solo atendidos en su desarrollo durante la era imperial, tal es el caso del estoicismo; o son analizados casi de forma exclusiva desde los esbozos que sobre ellos hicieron autores romanos, como sucede con la filosofía cínica. Asimismo, al adentrarnos en los últimos cursos en el Collège, desde *La hermenéutica del sujeto* (1981-82) a la segunda parte de *El gobierno de sí y de los otros* (1984), descubrimos que el Foucault de la *epiméleia heautou* y la *parrhesía* es igualmente el de la *cura sui* y la *libertas*; que tanto hay una indagación sobre la política ateniense y Pericles, como en torno a los emperadores Marco Aurelio y Juliano —¿y qué decir del Séptimo Severo de *El gobierno de los vivos*?; que si

bien tenemos a un Sófocles y un Eurípides de Foucault, no nos falta tampoco su Séneca y su Epicteto; y que el comentario a la franqueza filosófica de Sócrates y a la trilogía platónica de su muerte viene sucedido por el que se hace de la virtud de Demonacte y el espectacular suicidio de Peregrino Proteo que con sorna narra Luciano.

Por todo esto y más, *Dorsal. Revista de estudios foucaultianos* invita a los investigadores e investigadoras a participar en este volumen dedicado a “Foucault y la Roma clásica”, para así poner en su debido lugar las incursiones que nuestro filósofo hizo por esa época que consideró “la edad de oro en la historia del cuidado de sí”.

Resumen de las normas de envío:

- Los originales deben ser enviados a dorsal@iberofoucault.org
- Los originales deben presentarse en formato Word o compatible.
- En documento aparte se deben indicar los datos del autor/a (nombre, contacto, filiación y una breve presentación).
- Fecha límite de recepción de artículos: 1 de octubre de 2023 (incluido).

Pueden encontrar más información y las normas completas de envío de originales en: <http://www.revistas.cenaltes.cl/index.php/dorsal>

Además de artículos, Dorsal acepta reseñas y notas críticas de obras tanto del ámbito general de los estudios foucaultianos como de cuestiones relacionadas directamente con el tema de cada monográfico. Solo en este último caso, se aceptarán reseñas y notas de obras que hayan sido publicadas más allá de los tres últimos años.